
2012年8月23日 星期四 编辑：韩英英 美编/组版：宋晓霞
汽车·热点C26 今日烟台

全国已有4城市限购 西安紧急叫停“三限”

“限购令”挑战谁的神经

车辆骤增、交通拥堵不能仅靠限购解决

广州汽车限购的“阴霾”还未
褪去，西安拟施行机动车总量控制
的消息再次传出。就在西安法制办
颁布《西安市道路交通安全条例
(征求意见稿)》(以下简称《征求意
见稿》)后仅6天，8月8日，西安方面
紧急叫停了法制办将于近期召开
的《征求意见稿》立法听证会，同时
对限购、限号、限行(三限)的消息
进行辟谣。

从上海、北京、贵阳再到广州，
汽车限购似乎已从个别城市的治
堵措施，扩展成众多城市效仿的必
然归宿。而此次西安紧急叫停汽车
限购措施，似乎从某种程度上暂时
中止了渐成“燎原”之势的城市汽

车限购行为。
“以我国目前的千人保有水

平、车均道路面积等指标看，现在
完全可采取其他措施解决交通问
题。”国家信息中心信息资源开发
部主任徐长明曾如此评价。

西安市法制办在8月2日颁布
在《征求意见稿》征求意见的截至
时间为8月15日，西安市法制办近
期将对《征求意见稿》立法举行听
证会，重点讨论机动车限购、限行、
限号等措施。对机动车实行总量控
制和车辆限行措施等相关规定的
拟定，是根据西安市汽车保有量、
道路建设、配套设施建设以及环境
保护等多方面原因提出的。

2011年，西安市机动车保有量
132万辆，其中小汽车80万辆，每年
新增机动车约20万辆，其中小汽车
12万辆。同时，西安市停车泊位共
有36 . 7万个，按城市停车规划的有
关指标估算，全市停车泊位总量缺
口为46 . 1万个。据不完全统计，截
至今年5月，西安市汽车保有量145

万辆，泊车位缺口增加至46 . 7万
个。

据西安市建委、西安市交通管
理局等相关部门分析，4年后，西安
市汽车保有量将突破200万辆，而
这将对配套建设提出更高要求。基
于上述原因，西安市拟对机动车进
行总量控制和车辆限行措施。

汽车限购没有底线让人忧

西安此次的限购和叫停都在
意料之外，按国家信息中心分析报
告显示，杭州、深圳最有可能施行
限购政策，接下来是天津，西安并
不在其中。

限购是中国市场发明的，也是
“不正常地”通过行政手段干预汽
车市场正常发展的措施。短期来
看，这一限购政策已没有运用“底

线”，地方政府出于治堵和环保结
合的考量，且无使用风险，所以限
购政策的使用或不使用，都无标准
衡量。业内专家认为，对“限购”这
一通过行政手段干预汽车市场正
常发展的措施，当地政府的政策往
往具有很大的随意性，“叫停”也同
样显示出其缺乏理性、客观的政策
评估。

但是，限购政策对汽车市场、
经销商、消费者的影响，却不可小
视。

与自主品牌在限购之前就已
在北上广等一线城市显现疲态不
同的是，自主品牌下沉市场、深耕
西部的战略正初见成效。

据悉，全国小汽车保有量超
过百万的城市约14个，如西安限

购不被紧急叫停，其他二三线城
市或会跟进。据国家信息中心统
计，深圳、杭州等十几个城市已
在酝酿相关限购政策，汽车限购
似成趋势。

中国汽车工业协会常务副会
长兼秘书长董扬曾呼吁，如出现更
多城市限购，那么累积作用对于汽
车行业甚至整个国民经济都会产

生明显影响。
中西部及二三级市场一直是

国内自主品牌的主阵地。而限购之
后，车牌成为稀缺资源，加速车型
消费升级成为必然。在自主品牌并
未完全获得市场空间之时，人为遏
制自主品牌在二三线市场的发展，
对已不堪重负的自主品牌而言，无
疑是雪上加霜。

8月8日西安紧急叫停了已经颁布的《西安市道路交通安全条例(征求意见稿)》，
并表示不会采取“三限”措施。在业界猜测其背后原因的同时，也不禁产生一系列疑
问：在哪些条件下应该采取限购措施，是否有明确界定？相关职能部门应采取哪些
方式解决城市交通问题？汽车行业是否应该为拥堵埋单？目前，限购城市不断出现，
但汽车限购似乎又无统一标准，而限购政策将对汽车行业带来的长远影响还是未
知数。

那些遭遇汽车限购的城市

1 9 9 4年，上海对新增客车
额度实行拍卖制度，上海开始
对私车牌照实行有底价、不公
开拍卖的政策，购车者凭着拍
卖中标后获得的额度，可以去
车 管 所 为 自 己 购 买 的 车 辆 上

牌。
上海实行私车牌照拍卖以

后，每个月新增不到一万个新
车牌，控制了机动车的增长。由
于每个月额度只有几千辆，致
使原本车管所发放的两块车牌

变得异常紧俏。有资料显示，从
去年 1 1月开始，上海车牌价格
已经连涨7个月，最低成交价从
45700元跃升到64000元。

自从上海车牌成为最贵的
“铁皮”之后，一些车主转而前

往周边省市上牌，机动车和道
路交通主管部门管理难度也在
增加，并且滋生异地违规上牌
产业。为控制总量，上海有关部
门又不得不削减了外地车辆的
路权。

上海：拍卖车牌

2010年，北京市政府颁布《北
京 市 小 客 车 数 量 调 控 暂 行 规
定》，对小客车实施数量调控和
配额管理制度。

《规定》指出，北京市机关、
全额拨款事业单位不再新增公

务用车指标。《规定》明确2 0 1 1

年和 2 0 1 2年，北京每年新增小
客车的指标都是24万个。其中，
个人指标占88%；社会单位、团
体的指标占10%，运营性车辆占
2%。

对于普通市民、个人申请
者，需要先在北京小客车调控系
统上进行申请，通过公安、社保、
交通等多个部门的审核后，参加
摇号。只有摇号中签后，才具有
在北京新购买车辆的资格。

北京的摇号购车政策控制
了机动车数量的快速增长。在
2010年没有实施限购时，北京全
年新增机动车81万辆，而在实施
限购后的2011年，北京净增机动
车的数量只有17 . 4万辆。

北京：摇号购车

2011年7月11日，贵阳市政府发
布了《贵阳市小客车号牌管理暂行
规定》。《规定》要求对在贵阳市新
入户的小客车核发专段号牌和普
通号牌，以达到控制车流量，缓解

老城核心区交通压力的目的。
根据《规定》，凡从当年7月12

日起购买的吉普车、小轿车等9座
以下的载人客车，可选择“专段号
牌”和“普通号牌”两种号牌上牌。

其中，“专段号牌”有入户限制，需
要通过向市交警部门申请，以摇号
方式无偿分配，该号牌可以在贵阳
市所有道路通行；“普通号牌”入户
不受限制，但该号牌车辆不能在贵

阳市一环路(含一环路)以内的道路
上行驶，电子监控设备将全天24小
时对违法驶入一环线内的普通号
牌小客车进行违法取证，予以处
罚。

贵阳：号牌分类

广州：配额管理
广州市政府2012年6月30日发布

《关于广州市试行中小客车总量调
控管理的通告》，《通告》自2012年7

月1日零时起试行，试行期一年，对
全市中小客车施行总量调控管理。

《通告》规定，在为期一年的试
行期内，全市中小客车增量配额为
12万辆；为做好各项工作衔接，7月1

日零时起的一个月内，广州全市暂
停办理中小客车的注册及转移登

记，后续各个月度平均分配增量配
额；配置指标的具体办法和相关程
序将于7月底前发布。

广州汽车行业协会公布的数
据显示，2011年，广州市新车上牌量

33 . 1万辆，其中列入限牌范围内的
中小客车上牌量为24 . 2万辆。也就
是说，按照目前的限牌政策，广州
的汽车销量至少要下降一半，限购
细则于8月1日起实施。

资资料料片片

@野战营：西安紧急叫
停汽车限购，我想杭州这么
拥挤的交通也该降降温了，
早晚高峰真是受罪。

@TheEars：1、发展交
通，开通交通专路，路程尽
量是一条直线，可多开几路
公交；2、控制外来车辆，本
市的限制单双，最好减少车
辆的制造，提高与汽车有关
的费用，每家都有汽车限
购；3、让出租车的数量降
低，并且控制出租车的数
量；最后，由领导人带头做
起，更有效果。

@李琼茜：广州汽车限
购，成都汽车限号限行。地铁
很挤，公交也挤。而公共交通
工具是缓解交通压力的其一
方法，若双层巴士如果成为
未来公共交通汽车的选择，
利用率、载客量都会更高，同
时也更节能环保。

@一熏：上头终于坐不
到了，如果每个大城市都跟
着实施限购，对中国的汽车
产业无疑是致命的打击。

@王杰：2 0 1 2年上半
年，汽车产销市场总体保持
平稳增长，汽车行业整体经
济效益较好，各类车型增长
幅度相差较大，市场集中度
进一步提高。虽然全国部分
大中城市实行了汽车限购
政策，但从市场的反馈来
看，今年上半年，汽车产销
总体保持平稳增长，调控效
果明显。

格微博热议
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